

EL TIEMPO.-Observaciones meteorológicas verificadas en el día de la fecha.-En 24 horas.-Temperatura máxima al sol y al aire libre, 17,20.-Idem a la sombra, 15,20. Idem mínima idem, 0,60.-Idem media idem, 7,90.-Oscilación, 14,60.-Agua de lluvias en milímetros, 0,00.-Agua evaporada en milímetros, 3,00.-Observaciones a las 7 de la mañana: Altura barométrica en mm. a 0°, 755,50.-Temperatura a la sombra, 2,40.-Idem de termómetro húmedo, 1,00.-Tensión del vapor, 4,10. Humedad relativa, 75,00.-Estado del cielo, despejado.-Dirección del viento N. E. Fuerza, ventolina.-Recorrido en 24 horas, 59,00.

# El Sur

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Córdoba, un mes . . . . .	2 pesetas
Provincias, trimestre . . . . .	6 "
Extranjero, trimestre . . . . .	12 "
Número suelto, 10 céntimos	Franeo concertado

FRANQUEO CONCERTADO

Director: Fernando Vázquez Ocaña

DIARIO DE LA TARDE

Córdoba.-Noviembre 1933.-Miércoles 8

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA: MAESE LUIS, 22 :: TELÉFONO 2-7-5-5

Año II.-Número 410.-Apartado n.º 74

POSTALES

## EN UN CHOZO...

Cerca de la ciudad, de los hogares suntuosos y en la noche festal del domingo, ha crepitado ese suceso que es una protesta más y más ardiente—por el propio fuego que la ha acusado—contra esta sociedad absurda que, al cuello Cristo, no el de Judea, sino el de Roma, visita los tugurios para comprar conciencias y no arranca de ellos, de su gran miseria, a unos infantes que mueren de hambre o carbonizados al ansia de calor.

En un chozo, remedo de hogar, sin el amparo de los padres empujados, por la falta de trabajo, a rodar por el mundo su tragedia, vivían cinco criaturitas que la mayor, de trece años, supliendo a la madre dábales el sostén y la acogida trémula. Por el día buscaban en las calles las monedas solidarias, y al caer la noche, estas noches impiadosas, reunían en la techumbre improvisada el cansancio y la pena de las horas afanadas. Comían, si había mendrugos, y ateridos de frío, el frío mordente de la carne desmayada y del alma sin caricias, acurrucaban los andrajos a la lumbre de un brasero. Así una noche, y otra, y otra... Hasta que la trepidada por el alborozo del domingo, la más difícil, la más triste para los pobres, alentó las brasas culminando el fuego. Dos de los más pequeños, Luisín y Manolo, despertaron a la llama que los devoraba. ¡Pobres nenes, luego de crucificados en el madero de la miseria, conocieron el inaudito tormento de la hoguera! ¡Pobres infantes nacidos en la crueldad del fuego!

A. Verdú Suárez

## Gobierno civil

El Gobernador civil a Madrid

Al llegar hoy los informadores al Gobierno fueron recibidos por el presidente de la Audiencia D. José Mihura, que actuaba de gobernador interino.

El señor Mihura dijo que el gobernador había marchado anoche a Madrid y que según tenía entendido vendría esta misma noche, toda vez que ha ido a recoger a su familia.

Solución de la huelga de Doña Mencía

Según me comunica el alcalde de Doña Mencía ha quedado terminada hoy la huelga que sostenían los obreros campesinos de dicho pueblo desde hace varios días.

La huelga de El Carpio—agregó—sigue estancada, pero con absoluta tranquilidad. Terminó diciendo que en el resto de la provincia hay completa tranquilidad.

Desde mañana el pan bajará dos céntimos

La oficina de Agricultura ha comunicado a los periodistas que debido al tipo medio en que se está vendiendo el trigo, desde mañana se venderá el pan de familia en Córdoba a 58 céntimos el kilo.

Conducción de presos

De la cárcel de Posadas a la de Córdoba ha sido ordenada la conduc-

CARTEL ELECTORAL XXI

## Los socialistas de la República

Publicamos hoy un artículo del veterano socialista Manuel Cordero. Este antiguo compañero de Pablo Iglesias, hombre de vida limpia, gran luchador marxista, que figura en la candidatura socialista de Córdoba, ha accedido amablemente a nuestra solicitud de dar una pequeña lección literaria del socialismo. Creemos que será del agrado de nuestros lectores, por el tono ponderado y noble que la ilustra.

La República fué implantada en España por el impulso romántico del pueblo. ¡Del pueblo, oído bien! ¿Y qué es el pueblo? La masa obrera, única fuerza productora y creadora de la riqueza. A esta masa obrera pertenece la clase media. Esta clase media, formada por gentes obligadas a vender su fuerza de trabajo al capitalismo como la clase obrera; esta clase media que arrastra, disimuladamente, envuelta en sonrisas fingidas y una indumentaria pulcra la tragedia de su penoso vivir.

La clase obrera y la clase media, al lanzarse a la lucha para acabar con la Monarquía e implantar la República, creyeron realizar una revolución redentora del pueblo español. La República había de ser el instrumento de esta revolución. Para realizar el ideal que inspiró el sentimiento popular había que aniquilar las oligarquías dominantes: la aristocracia; la burocracia; el militarismo; el clericalismo; la magistratura; supervivencias de un pasado bochornoso que son una pesada carga que lleva a cuestas, en su penoso calvario, el pueblo español.

Los socialistas hemos hecho cuanto hemos podido para hacer desaparecer esta corona del pasado. Si no lo hemos logrado es porque los republicanos históricos lo han impedido. Estos republicanos quieren entregar la República a sus enemigos. Quieren desnaturalizar la República popular, entregándola dominada a las derechas. El pueblo debe impedirlo. La República no puede ser entregada a los militares, magistrados, clericales, burgueses, reaccionarios, aristócratas soberbios holgazanes e ignorantes. La República tiene que seguir siendo instrumento popular redentor del pueblo. Y para lograrlo es necesario que triunfen las candidaturas socialistas en las próximas elecciones.

El pueblo español es excesivamente olvidadizo y generoso. Sufrió una opresión bochornosa de la monarquía monárquica. España era un país sin libertad y sin soberanía, entregado al dominio de un caciquismo vandálico y avasallador.

No se construyan carreteras.

No se construyan caminos vecinales.

No se construyan escuelas.

Los maestros eran humillados por clericales y caciques.

Los socialistas

Ayer hubo numerosos actos socialistas en la provincia.

En distintos pueblos de Priego hablaron Wenceslao Carrillo, Adolfo Moreno y Angeles Castañet.

En la Sierra intervinieron en varios actos Martín Sanz y el doctor Torreguerras.

En Hornachuelos y en Palma del Río hablaron el doctor Romera, Francisco Azorín y Manuel Cordero, reinando el mayor entusiasmo.

En Aguilar dieron un acto Hermenegildo Casas, Manuel Adame y Antonio Cabello, con extraordinaria concurrencia, al mismo tiempo que los radicales y progresistas hablaban ante un grupo minúsculo de cavernícolas.

En todos estos actos se ve fermentar nuevamente el sentimiento revolucionario en torno al Partido Socialista.

El 9 habrá un acto en Lucena, con asistencia de Adame, Fernando Vázquez y Hermenegildo Casas. Hoy habrá otro acto en Las Navas y Moriles.

También el 9 habrá un acto en Cabra y el 10 en Baena y Albadín, con asistencia de Fernando Vázquez, Manuel Adame y Hermenegildo Casas.

El 11, en Doña Mencía y Monturque y el 12 en Nueva Carteya.

Manuel Adame

Informado este gran militante de las luchas obreras de que en algunos pueblos, como Fernán-Núñez, etcéte-

ción de los reclusos Juan Enriquez Díaz, Manuel Vizcaino Manzanares, José Izquierdo Gallardo, Emilio Carballo Muñoz y Manuel Díaz Montero. De la de Cabra la del recluso José Crespo Molina.

Bajo el dominio de la monarquía España perdió su imperio colonial. Se arruinó la Hacienda.

La monarquía nos llevó a la desastrosa guerra de Africa, en la que hemos perdido cuarenta mil jóvenes españoles y hemos gastado más de cinco mil millones de pesetas.

¿Y habrá españoles que olvidando todo esto voten la candidatura de las derechas? ¿Habrá una sola mujer que olvidándose de su sublime papel de madre entregue su voto a los causantes de tanta ruina y sufrimientos del pueblo?

¡Mujeres trabajadoras! Si queréis defender a vuestros hijos de las garras de la miseria, de la explotación burguesa, de las tinieblas de la ignorancia que es la base de su esclavitud, de los peligros de la guerra, votad unánimemente la candidatura socialista. Si no lo hacéis debilitáis las fuerzas que luchan por la redención del proletariado y fortaleceréis el poder opresor de la burguesía.

La monarquía nos dejó una deuda pública cifrada en más de veinticinco mil millones de pesetas. Esta deuda tenemos que ir pagando los españoles, a quien no se consultó para gastarlos.

La monarquía tenía abandonada la enseñanza. Le hacía falta que el pueblo español fuera ignorante para dominarlo y explotarlo. Por ello el 45 por 100 de los españoles no saben leer ni escribir. Esta masa enorme de cerebros oscuros son trabajadores. La falta de ilustración los encadena como mercancía humana a sufrir, resignadamente una bochornosa explotación.

La República, en su primer impulso, lleno de romántico idealismo, impulsado por el socialismo, creó 7.000 escuelas. Siete mil centros de irradiación de luz intelectual, de capacitación de las juventudes españolas.

Por iniciativa de los socialistas se hizo un empréstito de cultura para en España 30.000 nuevas escuelas. Es necesario que no haya un solo hijo de trabajador que quede sin recibir la primera enseñanza por falta de escuelas.

Y esta obra se realizará si los socialistas triunfan en las próximas elecciones. Si triunfase la burguesía, tanto de republicana como de monárquica, no se construirán las escuelas y por ello los hijos de los obreros seguirán condenados a vivir dominados por la ignorancia, que es base de su esclavitud. Ni un solo trabajador, que sea amante y defensor de la redención de su clase, debe dejar de votar la candidatura socialista.

Todos los partidos burgueses representan la contrarrevolución. El Partido Socialista representa la continuación de la obra revolucionaria. ¿Qué ciudadano español, amante de la libertad y del progreso, dejará de votar la candidatura socialista? Creemos que ninguno.

Manuel Cordero

## En vísperas de elecciones

ra, donde residen concentraciones de anarco-sindicalistas, rechazan la propaganda electoral los obreros y prefieren actos de controversia, está dispuesto a aceptar cuantos pueda dentro de sus posibilidades de tiempo.

También interviene Manuel Adame en algunos mítines de barrio de Córdoba, con sentido de orientador de los obreros en muchos de los problemas revolucionarios actuales.

Los comunistas

Siguen los equipos de propaganda su labor con el mayor entusiasmo.

Ayer regresó García Hidalgo de su excursión a la Sierra. Las juventudes también realizan trabajos de propaganda y agitación en los barrios de Córdoba.

Los radicales socialistas, republicanos de izquierda y aparceros

Esta candidatura realiza su propaganda electoral en sentido de gestión directa con las organizaciones afines de la provincia.

Los candidatos Romero, Tubío y Almagro García recorren la provincia poniéndose en contacto con sus agrupaciones.

Los radicales y progresistas

En esta candidatura no reina una paz varsovia. Tenemos noticias de numerosas agrupaciones políticas radicales que borrarán de la candidatura a los progresistas y de otras progresistas que borrarán a los radicales.

Así va la República de todos y para todos. La de los brazos abiertos, la enfora y la alegría lerrouxista.

Martínez Barrios en plan de componedor

El presidente del Consejo ha anunciado su viaje a Córdoba. Según sus amigos políticos es probable que de la visita del jefe del Gobierno resultara la unión de las derechas y que las dos candidaturas se unieran en una.

Es lo único que nos faltaba, que el jefe del Gobierno se dedicara a estos bajos menesteres electorales.

Vaquero, comunistaoide

En el acto celebrado en La Rambla, pueblo de ancho espíritu revolucionario, por el Partido Radical, el señor Vaquero creyó conveniente pronunciarse en comunistaoide. El mismo que ha pactado con tradicionalistas y monárquicos.

¿Será verdad?

Se nos asegura que a pesar de la prohibición de radiar los discursos desde las emisoras, en Córdoba han quedado autorizados para hacerlo esta noche los propagandistas radicales y progresistas.

A la mujer que vota por primera vez:

Da tu voto siempre al futuro. De ahí saldrá la fuerza de tus hijos. Nunca al pasado estático y castizo, porque entonces les legarás tus propias miserias.

## En Monturque son maltratados ferozmente dos obreros

El pueblo de Monturque ha sido escenario de uno de esos crímenes sociales, silenciosos y oscuros, que deben avergonzar a la civilidad.

Trasladamos el hecho escuetamente al señor Gobernador civil de la provincia, al general inspector de la Guardia civil y al coronel del Tercio de Córdoba, en la esperanza de que obren en justicia, en estricta justicia.

Dos obreros sin trabajo, Basilio Cabello Raya y Juan Pizarro Reyes, dos pobres hombres sin trabajo y sin nada que llevarse a la boca, salieron al monte de Vadoancho, a coger unos puñados de bellotas. Tropezaron con la Guardia civil y el sargento de ella Antonio Caballero Méndez, comandante de puesto de Monturque, los apaleó brutalmente, arrancándole a uno de ellos la oreja. Los desdichados fueron al juez municipal don Claudio García y denunciaron el hecho. También fueron a que un médico, cuyo nombre desconocemos, los reconociera este facultativo certificó los malos tratos. Al informarse el sargento dispuso que los dos trabajadores maltratados fueran a la casa cuartel y allí, después de golpearlos nuevamente, los obligó a que firmaran un escrito diciendo que era incierto lo antes declarado por ellos.

La conducta del juez municipal es sospechosa, por cuanto no ha practicado otra providencia que la de informar a la Guardia civil de la denuncia. Por su parte el sargento ha intentado tergiversar el certificado del médico, sin lograrlo, porque el facultativo dice que se limita a cumplir con su deber.

¿Estamos en un país civilizado, en una República democrática o en una nación africanizada donde predomina el feudalismo y se puede apalear y arrancar orejas a los pobres que para comer recojan unas pocas bellotas que ni a los cerdos se les niegan?

Creemos que procede una investigación y el traslado inmediato del comandante de puesto que así falta a su misión de funcionario de una República, al parecer civilizada.

## Algo que no creemos

Se nos informa que algunos propagandistas llamados comunistas han dado en la flor de atacar a EL SUR en los actos de propaganda que organizan por esas barriadas. No sabemos qué quejas pueden tener con el único diario de la localidad que publica la candidatura y las noticias de la propaganda comunista, por simpatía al ideario marxista, no por respeto, naturalmente, a los procedimientos desleales que algunos pseudos comunistas emplean en sus propagandas.

No nos duele, por cierto, en estos ataques, más que la confusión que siembran. En lugar de combatir a los órganos de la reacción y a los reaccionarios, atacan a quienes dedican su vida y sus afanes a la defensa de los intereses de los trabajadores.

Más que combatientes de la revolución, parecen gente pagada por los que pagan «La Voz» de Córdoba.

## Para elecciones

Toda la  
Legislación  
Electoral vigente,  
UNA  
PESETA

Librería Luque  
Gondomar, 17

Sección de Detail  MERCE Y ARMET (S. en C.)  San Fernando, 43 y 45



# Informaciones Telefónicas

(SERVICIO ESPECIAL FEBUS)

## Consejo de ministros. Nota oficiosa. Se aprobó un decreto intensificando el consumo del corcho. Combinación de gobernadores civiles. Nota oficiosa sobre cuestiones electorales.-Estalla un movimiento revolucionario en Cuba para derribar al Gobierno de Grau San Martín

Madrid

### CONSEJO DE MINISTROS

#### Fué aprobada una combinación de gobernadores civiles

MADRID, 4 t.—A las diez y media se reunieron los ministros en la Presidencia para celebrar Consejo. La reunión terminó a las dos y cuarto de la tarde. El ministro de Marina hizo entrega a los periodistas de la acostumbrada referencia oficiosa.

#### Nota oficiosa

**PRESIDENCIA.**—Decreto disponiendo la cesión de la finca San Enrique al ministerio de Instrucción Pública para el Colegio de Ciegos. **ESTADO.**—Decreto sobre los gastos del artículo 8 del presupuesto. (Obras pías). **GOBERNACION.**—El ministro informó del estado del orden público en España, que es satisfactorio.

Ampliando la información remitida desde Trabajo sobre la huelga de la construcción en Madrid.

Disponiendo reglas para el ejercicio electoral dificultando el soborno, violencias y coacciones.

El ministro informó sobre el expediente instruido por lo ocurrido en Barcelona relativo a la protesta de los funcionarios de Vigilancia por los incidentes relatados con exageración, acordándose enviarlo a la Generalidad por haberse formalizado el traslado de los servicios correspondientes.

Fué aprobada la siguiente combinación de gobernadores civiles:

- De Toledo, don Vicente Castellano Martí, que lo era de Albacete.
- De Segovia, don Alberto Pazos, que lo era de Logroño.
- De Tuel, don José María Vela, que lo era de Toledo.
- De Alava, don Pedro Gardía, que lo era de Tuel.
- De Albacete, don Rafael Rubio, que lo era de Segovia.
- De Burgos, don José Castelló Soler, que lo era de Alava.
- De Logroño, don Alfredo Gomara, que lo era de Burgos.

**GUERRA.**—Autorizando a la Aviación militar para adquisición de material y motores.

Resolviendo en la instancia del capitán de Infantería don José Piaya Rebollo, en el sentido de que no pierda antigüedad en el destino, desechándose la parte de índole económica que solicita en la referida instancia, incluso en la gracia que se le concede.

**MARINA.**—Ascendiendo a subinspector de primera del Cuerpo de Servicios Marítimos al de segunda don José Mafess Carballo.

Ascendiendo a maquinistas de segunda a los de tercera Santiago Cruz y Rafael Sánchez.

**INSTRUCCION PUBLICA.**—Autorizando la construcción de grupos escolares en El Pardo, Sahagún (León) y Alcoy.

**OBRAS PUBLICAS.**—Ascensos en

el Cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos.

Aprobando la subasta de obras en Manjón (Coruña).

Idem en el dique de Luanco (Asturias).

Idem en el dique de Villagarcía (Pontevedra).

Idem en el de Santa María (Cádiz).

**AGRICULTURA.**—Expedientes sobre préstamos a los viticultores de la provincia de Alicante más perjudicados por la plaga de mildium.

**INDUSTRIA Y COMERCIO.**—Decreto sobre intensificación de consumo de corcho como aislante en la construcción y como medio de taponamiento de líquidos.

#### Ampliación al Consejo de ministros

### El consumo del corcho. Una nota oficiosa electoral

MADRID, 4 t.—A la salida del Consejo el ministro de Industria y Comercio, señor Gordón Ordás, dijo a los periodistas que le interesaba ampliar lo tratado de su departamento sobre intensificación del consumo del corcho en las regiones productoras afectadas por la crisis de la industria que son Andalucía, Extremadura, Cataluña y Castilla la Nueva.

Dijo que la crisis era motivada por las barreras aduaneras y que había logrado la intensificación del consumo del corcho en las obras públicas del Estado en los ferrocarriles, autocar, etcétera y que se había concedido el plazo de un mes para que acudan los productores con relaciones al Ministerio.

El ministro de la Gobernación fué interrogado por los periodistas sobre una orden dada por el gobernador ge-

#### Continuación de la vista por asesinato de la «Encasera»

MADRID, 4 t.—Esta mañana continuó en la Audiencia el juicio oral por asesinato de la «Encasera».

El fiscal señor Robles pronunció un informe que duró dos horas y que fué una pieza de perfección jurídica.

Causó sensación en el público la manifestación fiscal de que los peritos médicos no habían visitado al procesado Iniesta más que cuatro veces en la cárcel en lugar de catorce como había dicho en su informe.

Se suspendió la sesión a la una de la tarde para continuarla a las cuatro con el informe del letrado defensor señor Barrera.

El fiscal pide para los procesados la pena de cadena perpetua por haber sido suprimida la de muerte en el nuevo Código civil.

#### Disposiciones de la «Gaceta»

MADRID, 4 t.—Este diario oficial publica entre otras las siguientes disposiciones:

**Guerra.**—Determinando la situación en que quedan los generales, jefes, oficiales y asimilados nombrados por el Gobierno para ocupar cargos por elección y que será la de disponibles forzosos.

Determinando la situación en que quedan los militares nombrados gobernadores civiles y otros de índole civil, que será la de al servicio de otro Ministerio.

**Marina.**—Admitiendo la dimisión al subsecretario de la Marina civil don Antonio Azarola y nombrando para sustituirle a don Wenceslao Benítez.

**Presidencia.**—Prohibiendo el aterrizaje en los aeródromos de los aviones que se dediquen a propaganda electoral y regulando las propagandas electorales por radio.

**Justicia.**—Disponiendo el cese del juez especial designado para la evasión de capitales.

neral de Barcelona suspendiendo los partidos de fútbol de Liga en toda la región catalana el domingo 19 del actual con motivo de las elecciones y si esa orden se haría extensiva a toda España.

El ministro dijo que no conocía la disposición y que nada tenía pensado sobre el particular.

El presidente del Consejo, a la salida, facilitó una nota sobre cuestiones electorales, en la que el Gobierno regu'a la propaganda electoral, evitando los motivos que puedan producir alteraciones y alborotos deseados por mucha gente para estorbar las elecciones.

Dice que, si bien se limitan los medios de propaganda, el Gobierno sigue de cerca las incidencias y en cumplimiento de su deber amparará igualmente a todos los partidos políticos.

#### La segunda sesión del Congreso internacional de Prensa

MADRID, 4 t.—A las once y media dió comienzo la segunda sesión de la Conferencia internacional de Prensa, bajo la presidencia de José María Douzinaque.

El delegado de Rusia habló sobre la campaña falsa que se sigue contra la U. R. S. S.

Solicitó se estudie que los medios informativos de Prensa respecto al país soviético sean veraces.

Presentó una propuesta sobre informaciones tendenciosas de Prensa, abogando por que los periodistas consigan la libertad de las cadenas que les tienen oprimidos en la mayoría de los países.

El presidente presentó un informe sobre la obra a realizar en la comisión de Prensa en lo relativo a información, centros de Prensa y cuestiones profesionales.

#### El presidente del Consejo a Andalucía

MADRID, 5 t.—El señor Martínez Barrios saldrá el viernes próximo para Córdoba, Sevilla y Cádiz.

En dichas capitales tomará parte en actos de propaganda electoral.

El jefe del Gobierno regresará a Madrid el lunes día 13.

#### Guerra del Río a Barcelona

MADRID, 5 t.—El señor Guerra del Río se propone marchar el sábado a Barcelona, por donde se presenta candidato incluido en la candidatura radical.

#### Suspensión de cuatro funcionarios del Banco de España

MADRID, 5 t.—El gobernador del Banco de España señor Marraco ha ordenado la suspensión de cuatro funcionarios del Banco de España a los que se instruirá expediente para la correspondiente sanción.

Dichos funcionarios han firmado un impreso en el que aplican duros conceptos al Consejo del Banco de España.

#### Audiencias del Presidente de la República

MADRID, 5 t.—El señor Alcalá Zamora recibió en audiencia civil al presidente del Tribunal de Garantías don Alvaro de Albornoz, vicepresidentes y vocales señores Abad Conde, Veña, Basterechea, Marcos, Halcón, Martínez Alvarez, Bernar, Sbert, Pan de Soraluce, Maffietti, Martín y Samport. También recibió a don Juan José Rocha y al subsecretario de Comunicaciones don Pedro Vargas.

En audiencia militar recibió al teniente coronel señor Luque y Coca.

#### Banquete de los congresistas de Prensa

MADRID, 6'30 t.—Al medio día se verificó el banquete de los congresistas de Prensa internacional.

Asistieron más de 200 comensales, destacando bellas damas.

Presidió el subsecretario del Ministerio de Estado señor Aguirre de Carcer.

Esta noche se celebrará en el Español una función de gala en honor de los congresistas.

#### Contra el que pegaba carteles derechistas

MADRID, 6'30 t.—A primera hora de la tarde pegaba carteles derechistas en el Paseo de las Delicias un individuo que llevaba además una escalera y una lata con engrudo.

El público observó la maniobra y quitó la escalera del repartidor y se llevó el engrudo.

El individuo, viendo que los grupos engrosaban, se arrojó al suelo, refugiándose en un portal.

La presencia de la guardia de Seguridad calmó los ánimos.

#### Provincias

##### Se reúne el Consejo de la Generalidad

BARCELONA, 5 t.—Se ha reunido el Consejo de la Generalidad con asistencia del gobernador general de Cataluña.

Parece se trató de cuestiones políticas y sociales, debiéndose a esto último la presencia del señor Selvas.

El presidente del Parlamento catalán dijo que había acudido a la Generalidad en visita de cortesía.

#### No olvide Vd. que los

trajes de calidad a precios baratísimos están en las PANERIAS MODERNAS.

Plaza de la República, 2.-Córdoba

#### LAS ELECCIONES

### Orden del Ministerio de la Gobernación para garantizar la libre emisión del sufragio

MADRID, 6'30 t.—En el Ministerio de la Gobernación se ha facilitado la siguiente orden:

Próximas a celebrarse las elecciones a diputados a Cortes y con el objeto de que pueda efectuarse normalmente atajando cualquier acto que pueda dificultar el libre ejercicio del derecho del sufragio, sin perjuicio de aplicar los preceptos del artículo 8 de la Ley Electoral, esté Ministerio ha dispuesto lo siguiente:

**Artículo primero.** Autorizado el cumplimiento del derecho electoral, emitiéndose libremente el voto sin violencias, se impedirá se formen grupos en las mesas electorales. Los accesos a las repetidas mesas se harán por los electores uno a uno y por riguroso turno.

**Artículo segundo.** La autoridad vigilará los alrededores de los colegios electorales y las vías de acceso para evitar amenazas, coacciones,

violencias, etc. que vayan contra el libre ejercicio del sufragio. Impedirán el soborno, procediendo con sus inductores, autores o intermediarios a su detención y a la disposición de los Tribunales de Justicia.

**Artículo tercero.** Servirán en caso de duda para identificar al elector las actas notariales, pasaportes, cédulas y cuantos documentos oficiales lleve consigo.

**Artículo cuarto.** Para prestar los servicios a que se refieren los artículos primero y segundo se designarán los agentes de la autoridad a las órdenes de jefes respectivos y adoptarán disposiciones por iniciativa propia en ausencia de aquéllos, cuando sean requeridos.

**Artículo quinto.** El artículo 37 de la Ley Electoral y conceptos del artículo 8 sobre derechos individuales para la elección se fijarán las infracciones.

#### Otra revolución en la Habana

### Estalla un movimiento para derribar al Gobierno Grau San Martín y restablecer al de Céspedes

HABANA, 8.—Se tienen noticias de haber estallado un movimiento revolucionario para derribar al Gobierno de Grau San Martín y restablecer el de Céspedes.

En el mismo intervienen miembros de la Asociación A B C y parte del ejército y aviación.

Se asegura que ha sido detenido el

sargento Batista, que se había erigido el mismo en general jefe de los servicios de Estado Mayor.

El tiroteo se ha generalizado en los edificios en donde se defienden las fuerzas gubernamentales.

Parece que las guarniciones de Cabanas, Dragones y San Ambrosio han secundado el movimiento.

#### La huelga de los tranviarios

VIGO, 5 t.—Continúa en el mismo estado la huelga de los obreros tranviarios que parece se hará extensiva a otras empresas de Pontevedra.

#### March envía diez mil pesetas para la cripta de Blasco Ibáñez

VALENCIA, 5 t.—Don Juan March ha remitido un cheque de diez mil pesetas para la suscripción abierta para un monumento en la cripta de Blasco Ibáñez.

#### Actos de propaganda electoral

SEVILLA, 6'30 t.—El gobernador ha autorizado actos de propaganda electoral de los partidos radical, socialista, acción popular y comunista.

#### Regreso del señor España

BARCELONA, 6'30 t.—Llegó el señor España, presidente de la Asociación de funcionarios.

Fué recibido en la estación por unos 300 funcionarios, entre ellos los agentes de Vigilancia descontentos.

#### Libertad de doce detenidos

BARCELONA, 5 t.—El juez especial ha ordenado la libertad de doce de los detenidos con motivo de los sucesos ocurridos el 8 de Enero.

Entre los libertados figura el conocido sindicalista García Oliver.

#### La Bolsa


Servicio telefónico del Banco Hispano-Americano correspondiente al día de hoy

Francos cambio máximo	47'00
Idem cambio mínimo	40'00
Libras cambio máximo	37'90
Idem cambio mínimo	00'00
Dólares máximo	77'70
Idem mínimo	0'00
Interior 4 por 100	66'85
Exterior 4 por 100	78'85
Amortizable 5 por 100 1920	92'00
Idem 5 idem 1917	87'50
Idem 6 por 100	00'00
Cédulas Banco Hipotecario	
4 por 100	89'00
Idem 5 por 100	90'00
Idem 6 por 100	000'00
Acciones del Banco de España	
Idem F. C. Norte de España	215'50
Idem de Tabacos	196'00
Idem ordinarias	42'75
Idem de M. Z. y A.	000'00
Idem preferente Azucarera	00'00
Idem del Río de Plata	00'00
Banco Hispano-Americano	000'00

#### Sandalio Vidal

es el que vende la mejor carne de cerdo a 3'20 kilo y carne de Macho a 2'80 en el conocido puesto de la Plaza de Abastos.

Adquiera siempre la Máquina de Escribir "SMITH PREMIER."



Modelos de oficina y portátil. Lo más moderno y perfecto. DIEZ AÑOS DE GARANTIA. Precios desde 1.050 pesetas.

Calculadoras "Marchant". Precisión absoluta. Fácil manejo.

Radios de las mejores marcas. Se someten a prueba. Precios económicos.

También servimos máquinas de ocasión. Ventas a plazos y al contado.

Dirección: Aquilino Medina, Gran Capitán, 34. Tlf. 1220. Córdoba

Colaboración

## La República y sus soldados

Ya está aquí la animosa juventud a cumplir uno de sus más cívicos deberes: Dejar el hogar, la manquera, la lima o el palustre; los afectos, la novia y la familia para empuñar el fusil y tocarse con la española gorrilla cuartelera.

Ya alegre y bullidora deambula por nuestras calles la mocedad de media provincia cordobesa... Todos alegres. Lo mismo el que su suerte le deparó servir en África, hoy más pacífica que cualquier provincia de la metrópoli; lo mismo el que, por haber salido del bombo la bolita correspondiente a un Sánchez arrastrando esta inicial y las siguientes, va a conocer las afortunadas, las hermosas islas Canarias; igual que aquel otro que va a la sin par y republicana Valencia o a Cartagena la cantonal o a la industriosa Alcoy, que aquellos que pasarán marciales por la hermosa y enlutada Sevilla, por la histórica Cádiz, la bella Málaga, el a la par señorial y bravo Jerez, en fin el europeo, castizo y acojedor Madrid.

Días estos de movimiento en las Cajas de reclutas y en las rutas ferroviarias, atendiendo a todos los detalles de las operaciones de concentración y marcha.

En las estaciones estratégicas la Intendencia Militar tiene preparadas a las diversas expediciones de reclutas raciones de comida y cenas excelentes, la República se sacrifica en sus medios económicos, habiendo quedado relegada para otras ocasiones la ración que antes se daba del chorizo y la lata de sardinas.

Con este reemplazo otra preocupación ha tenido el mando: Humanizar la Ley en lo posible, es decir llevar su conocimiento al alcance de quien en la vida ordinaria ciudadana por acción u omisión involuntarias no delinque y así es culpable en la vida militar por actos contrarios a su voluntad.

De este modo, aunque la ignorancia de la Ley no excusa su cumplimiento, el conocimiento de ella arrancará a algún infeliz de los rigores de las Leyes Penales Militares.

El cumplimiento de esta orden de la Autoridad Militar de la Región fue objeto de una amena y sencilla conferencia sobre la materia penal militar, dada a todos los reclutas concentrados en esta Caja, en el momento de serles comunicado el Cuerpo en que les ha correspondido prestar servicio.

Con asistencia de todo el personal de la Caja de Recluta y bajo la presidencia del primer jefe Teniente Coronel señor Guzmán, el Comandante segundo jefe dirigió la palabra a los nuevos soldados de la República.

Habló sencillamente, vehemente, con dominio del lenguaje y la materia; interesó a su auditorio y cuando llenó su misión y vio ganada la voluntad de sus oyentes, terminó lanzando tres energicos vitores al Ejército, a la República y a España contestados entusiásticamente por los reclutas y muchos de sus familiares que emocionados asistían a tan trascendental momento de la vida de sus deudos.

A continuación se ha iniciado la incorporación a los distintos Cuerpos. En la madrugada del domingo partieron:

**Francisco González Cabello**  
Practicante

A. Espejo, 39 - Fernán Núñez - Tlf. 34

## Oposiciones a Auxiliares de Hacienda MAS DE 450 PLAZAS

Condiciones: Ambos sexos. Edad de 16 a 40 años. No se exige título. Preparación a cargo de funcionarios pertenecientes a la Escala técnica. Único Centro de Córdoba que en la anterior convocatoria obtuvo plazas.

Preparación garantizada. Instituto de Enseñanzas Mercantiles

GRAN CAPITAN, 12, 2.º - Horas de matrícula de 4 a 8 - Teléfono 2702

ron los que van a Jerez y Cádiz; dicho día por la mañana salieron los de las guarniciones de Valencia, Alcoy y Cartagena. Ayer mañana lo hicieron la mitad de los que van a Málaga y esta mañana embarcaron los de la guarnición de Sevilla.

Hoy han salido, a las doce de la mañana la segunda expedición de reclutas para Málaga y el jueves se van los destinados a Madrid. Los de Canarias salen el día doce.

El día diez a las ocho de la mañana deben presentarse en la Caja los que han de ser destinados a las guarniciones de África.

Allá va el Juan soldado cordobés. ¡Buen viaje y feliz estancia a todos! ¡Por la República y España!

## Cosas que no dan los diputados

Habrán usted podido observar en estos tiempos de elecciones que todos se dedican a hacer promesas y ofrecimientos que no se realizan.

Yo, en cambio, lo que prometo lo cumplo y el público, convencido, me favorece, acudiendo a comprar los buenos artículos que, a precios económicos, estoy cediendo, sin olvidar los jueves que son extraordinarios, por dedicarle a algunos artículos grandes rebajas. Este día se dedicará especial atención al aceite fino de primera calidad, el que cederé a 1'40 litro.

CASA ELICES. Ultramarinos. San Pedro, 32 (frente a la calle de la Palma). Teléfono 1077.

## José y Manuel Guerra Lozano

Peritos Agrícolas

MALAGA, 8, principal. Letra A. CÓRDOBA

## Noticias

**Petición de mano**  
Por don José Rojas y deña Encarnación Infante ha sido pedida la mano de la bella y simpática señorita María Manuela Ramírez Morales para don José Rojas Infante, funcionario de la plantilla de Asalto de Sevilla.

Entre los novios se cruzaron valiosos regalos.  
La boda ha sido concertada para breve fecha.

## A los tenedores de trigo

Se recuerda a los que poseyeran trigos dedicados a la venta que el día 20 de este mes termina el plazo de presentación de declaraciones juradas de existencias. A partir de esta fecha se tendrán en cuenta las sanciones del artículo noveno del Decreto de regulación para los incumplidores de este deber.

## LAS CANDIDATURAS DE IZQUIERDAS

<b>LEMA ELECTORAL</b> Trabajadores de todo linaje: Contra la República podéis encontrar muchas razones, pero jamás la de dar un sólo paso atrás.	<b>SOCIALISTA</b> Manuel Cordero Pérez Francisco Azorín Izquierdo Wenceslao Carrillo Alonso Hermenegildo Casas Jiménez Luz García Manuel Castro Molina José Castro Taboada Julián Torres Fraguas Adolfo Moreno Quesada Fernando Vázquez Ocaña, director de EL SUR	<b>ELECTORES</b> Si el hambre os empuja a aceptar el dinero que las derechas os den por el voto, pensad que se os entrega la prima de un seguro de miseria y votad, votad siempre, en contra de quien así os veja.
--	---	---

<b>REPUBLICANOS DE IZQUIERDA Y ALIANZA DE LABRADORES (Arrendatarios, Aparceros y Medianeros)</b> Manuel Ruiz Maya Antonio Jaén Morente José Almagro García Ramón Rubio Antonio Romero Romero José Guerra Lozano Javier Tubío Aranda Luis Muñoz Arbeloa Fernando Ferri Montes	<b>COMUNISTA</b> José Antonio Balbontín Joaquín García Hidalgo Antonio Mije García José Díaz Ramos Ramiro Roses Llácer Manuel Hurtado Adriano Romero Cachinero Nemesio Pozuelo Bautista Garcés Alfonso Ruiz Domínguez
---	---

## De la provincia

**Palma del Río**  
**Detención de un ratero**  
La Guardia civil de Palma del Río comunica que ha detenido a Francisco Córdoba Mis, de 19 años, natural de La Carolina (Jaén), el que había sustraído al maestro nacional de dicho pueblo una triñchera.

La triñchera con el detenido ha sido puesto a disposición del Juzgado.

**Montemayor**  
**Riña**  
Antonia Carmona Luque agredió a su convecino Francisco Heredia Carmona, al que atacó de forma inesperada con un cáncamo, produciéndole varias lesiones leves.

Antonio Carmona ha sido detenido.

**Espiel**  
**Robo de mercancías**  
El jefe de Estación de Espiel ha dado cuenta a la Guardia civil que del muelle cerrado han sido robadas tres cajas de mercadería, con un peso total de 185 kilos.

Realizado un reconocimiento por los alrededores de la Estación fue hallada una de las cajas robadas, la que dejaron abandonada los ladrones, seguramente por no darle tiempo a llevársela.

Las mercancías robadas iban consignadas a un industrial de Espiel.

Los autores del robo no han sido aún detenidos.

**Elector:**  
No olvidéis que en el acto de votar existe siempre poder creador. Si votas en favor de los que abominan de la libertad, anulas tu única fuerza.

## MERCADO

El mercado de cereales está sostenido.  
El trigo se cotiza a 47.  
Trigo blanco, a 45.  
La cebada, a 28.  
Maíz, a 36.  
La avena, a 25.  
Habones, a 34.  
El aceite se ofrece a 65 reales con mucha firmeza.  
Las habas chicas, a 35 y las maza-ganas a 36.  
Hay animación por los cereales. El aceite, flojo.

## Sastrería Guzmán

Admito operarias para la temporada.  
Fermín Galán, 6.-Córdoba

## Los Trabajadores de la Banca Votad, trabajadores, votad

Lleváis prendido en el voto el ansia de liberación que si sabéis aprovechar, establecerá un jalón más en el amplio campo de nuestras conquistas.

Prendido el voto lleváis al porvenir de la clase, digna y hermosa en su anhelo de libertad.

Cuando acudáis a las urnas tened presente que en la hoja de papel de que sois portadores se esconde el misterio de una futura liberación. Encontrad en vuestro corazón el latido ardiente que impulsa al cerebro a pensar con justeza, encontrad en vuestro cerebro el pensamiento fecundo que empuja a los pueblos a buscar en anchas esferas económicas la libertad que le niegan los poderes constituidos, constituidos para continuar la explotación del hombre por el hombre, y cuando encontréis este pensamiento trasladado a vuestros hermanos, que no es vuestro, sino de la humanidad, por la que luchamos y sufrimos.

Un pensamiento noble y generoso, al ser lanzado al espacio, prende siempre en otro corazón noble, y es semilla fructífera que arraiga, y siguiendo el mismo camino hace a los hombres ser mejores y la humanidad más justa.

Lanzó un hombre una semilla, noble y generosa, allá por la mitad del pasado siglo, y esta semilla, rodando por el mundo, va saltando de corazón a corazón, engendrando y extendiendo la idea socialista.

De corazón a corazón, como hermanos de condena, sufrimos los proletarios la tortura capitalista, de la que nos veremos libres el día que los hombres sepan entenderse y agruparse fuertemente.

Capitalismo y afán de lucro serán deshechos en unas elecciones cuando la clase obrera, hombres y mujeres, estudien sus problemas económicos y se decidan a ser libres.

Las cadenas son para los esclavos que se someten mansamente al dictado de una fuerza opresora; nosotros no somos esclavos, no queremos ser esclavos; imperiosamente nos negamos a ser esclavos y nuestros gritos rebeldes retumban en los valles y en las montañas, advirtiendo a los oprimidos. ¡Trabajadores, seguidnos; llevamos en el pecho la llama sagrada de nuestra idea libre; ayudadnos a triunfar! ¡Viva el Socialismo!

José Linares  
Córdoba 6 Noviembre 1933.

## Ateneo Escolar Veterinario ¡Hombre, tiene gracia!...

Por dimisión de los compañeros que lo ocupaban han sido elegidos los siguientes puestos de la directiva de esta Asociación:

Presidente, don Rafael Cuadro Herrera.  
Vicepresidente, don Rafael Sánchez de Cañete.

Tesorero, don José Pascual Cáceres.  
Les deseamos un brillante éxito en su futura labor.

El día 7 del actual y en el salón de actos de la Escuela de Veterinaria se verificó la entrega de premios del concurso Gracia-Juderías.

Tomó la palabra el culto director de la Escuela don Rafael Castejón, quien, con su gran elocuencia, explicó el por qué de la importancia, dentro de su modestia, del acto que se celebraba. Y hablando de Gracia-Juderías, el hombre bueno que supo emanciparse por sí sólo hasta ocupar un lugar social y científico prestigioso, insistió en las razones que tenía el donante de los premios para realizar estos actos en beneficio de la cultura y el enaltecimiento patrio, que lo es, al fin y a la postre, de la humanidad.

Razones de recuerdos, razones de añoranzas de los tiempos de forcejeo con la vida y que no ha olvidado al triunfar. Lamentó que sus ocupaciones no le hubieran permitido asistir al acto que se celebraba y animó a los escolares al trabajo constante como medio de enaltecer la profesión veterinaria, como ha sabido Gracia-Juderías.

El alumno Bartolomé Pérez, por el Ateneo Escolar Veterinario, leyó unas cuartillas congratulándose del triunfo de sus compañeros e invitando a los demás a emularlos.

Fernando Guerra Mateos, Veterinario ya y premiado en el concurso por su trabajo sobre la gallina andaluza franciscana, leyó una síntesis del mismo.

## Una respuesta oportuna

La falta de asistencia de espectadores a la mayoría de los teatros madrileños, pone de actualidad aquella anécdota de un antiguo taquillero del desaparecido Apolo.

Era durante una temporada en que no había un estreno que obtuviera éxito y la sala de la «Catedral del Géne-ro Chico» semejava el desierto del Sahara a la hora de la siesta. Una noche, cuando apenas se habían vendido diez o doce butacas, un provinciano ingenuo se acercó al despacho de billetes y dijo:

— Buenas noches... Me hace el favor: ¿tiene usted butacas?...  
Y el taquillero, como una exhalación, respondió:

— Sí señor. ¿Cuántas docenas le pongo?...  
J. C.

## HIJO DE MIGUEL GOMEZ

RESTAURANT—Teléfono 2508

Plato para el día 9.—Lomo de cerdo en pepitoria.

Morales Herrera hizo un resumen del trabajo, premiado también, sobre la Histología comparada de la glándula tiroidea de los animales domésticos, proyectando al mismo tiempo algunas preparaciones hechas en el curso del mismo. Este trabajo demuestra mucha laboriosidad en los alumnos que lo han llevado a cabo, Angel Morales Herrera y Miguel Martín Ortiz.

Asistieron representaciones de la Cámara Federal y del B-chillerato.

Enviamos nuestra felicitación a los escolares premiados justamente y al Claustro de profesores por la organización de un acto tan simpático.

## BICICLETAS "ORBEA,"



Ganadoras: Vuelta Vizcaya, con Ricardo MONTERO. Vuelta Cataluña, con Salvador CARDONA. Vuelta a Madrid, con Mariano CAÑARDO. Campeonato de España (campeón); Mariano CAÑARDO.  
Las mejores. La más fuertes. Las más elegantes. Tipo carrera, paseo y de niño.

VENTA EXCLUSIVA AL CONTADO Y PLAZOS  
Viuda de Martínez Rücker

CORDOBA: Claudio Marcelo, 13. Teléfono 1150.  
JAEN: Bernabé Soriano, 38, duplicado.

Accesorios para bicicletas. Consulten precios. RADIO, receptores de 5 válvulas, altavoz dinámico, desde pesetas 198.—PIANOS, nuevos, las mejores marcas, a plazos desde 50 pesetas. Usados, desde 300. De alquiler, desde 20 pesetas mensuales.